

BRÈVES ÉCONOMIQUES

Canada

Une publication du SER d'Ottawa
Semaine du 1^{er} au 8 mars 2024

Actualités macroéconomiques

La Banque du Canada maintient son taux directeur inchangé à 5%

La Banque du Canada a maintenu pour la cinquième fois consécutive le taux directeur à 5%. La Banque du Canada reste préoccupée par le niveau élevé de ses indicateurs de suivi de l'inflation sous-jacente (3,3% et 3,4%). Elle a toutefois indiqué que la demande excédentaire est désormais entièrement résorbée et que l'économie canadienne était entrée dans une situation d'offre modérément excédentaire, ce qui devrait permettre d'atténuer à terme les pressions inflationnistes. Le marché de l'emploi sort également progressivement de la situation de pénurie de main-d'œuvre aigüe observée sur les deux dernières années. La prochaine décision de politique monétaire interviendra le 10 avril, moment où la Banque actualisera ses prévisions de croissance et d'inflation.

Le gouvernement fédéral admet un risque pour l'industrie canadienne en cas de réélection de Donald Trump

Le ministre de l'Industrie François-Philippe Champagne et la ministre du Commerce international Mary Ng ont indiqué prendre au sérieux la menace de Donald Trump d'imposer des droits de douane de 10% sur toutes les importations en cas de réélection. Le Canada multiplie les rencontres avec les syndicats, les chefs d'entreprise et les législateurs des États républicains où les entreprises canadiennes investissent des sommes importantes. Un exercice qui vise à illustrer aux Américains

«pourquoi ils ont besoin de nous», selon l'Ambassadrice du Canada aux États-Unis, Kristen Hillman. Le Canada avait déjà procédé de la sorte à la suite de l'élection de Donald Trump en novembre 2016.

L'agence de renseignement financier canadienne victime d'une cyberattaque

L'agence du renseignement financier du Canada (abrégé la CANAFE) affirme avoir été victime d'une cyberattaque. La CANAFE précise, dans un avis publié sur son site web, que l'incident ne concerne pas ses systèmes de renseignement ou ses systèmes classifiés et qu'elle a procédé à une mise hors ligne de ses systèmes d'information par mesure de précaution. A ce jour, l'agence a refusé de donner plus de détails sur l'ampleur de l'attaque ou sur son origine.

Les faillites d'entreprises ont bondi en janvier

Selon Statistique Canada, les faillites d'entreprises ont été multipliées par 2,2 en janvier comparé à l'an dernier, atteignant 759. La Fédération canadienne des entreprises indépendantes (FCEI), qui représente les TPE et PME canadiennes, a accusé le gouvernement fédéral d'être à l'origine de cette vague de faillite, en ayant refusé d'étendre la date limite de remboursement des prêts d'urgence consenti aux entreprises durant la pandémie. Ces prêts ont été accordés à près de 900 000

entreprises au cours de la pandémie. Jusqu'à un tiers de ce prêt pouvait être annulé si les deux tiers restants étaient remboursés avant le 18 janvier - sinon, la dette devenait un prêt de trois ans avec un intérêt annuel de 5 %.

Le ministre de l'Énergie et des ressources naturelles canadien s'inquiète de la baisse du cours des minéraux critiques

La chute des prix des minéraux nécessaires à la transition énergétique est un sujet de préoccupation pour le Canada et ses alliés, selon le ministre de l'Énergie et des ressources naturelles, Jonathan Wilkinson, car elle empêche les capitaux de se diriger vers les

projets que le Canada souhaite développer. En 2023, le prix du lithium a chuté de 82,3 %, celui du nickel de 29,1 %, celui du cobalt de 38,5 % et celui du manganèse de 22,3 % en raison d'une augmentation de l'offre, d'une demande chinoise modérée et d'un marché des véhicules électriques plus faible que prévu. La chute des prix fait fuir les investisseurs, dont les mineurs dépendent pour l'exploration et le développement de projets. Les petites sociétés minières canadiennes spécialisées dans le lithium se tourneraient de plus en plus vers des produits de base plus demandés ou reporteraient leurs activités d'exploration jusqu'à ce que les prix remontent.

Entreprises

Stellantis annonce qu'il produira des véhicules électriques sportifs depuis sa nouvelle usine de batteries à Windsor

Le constructeur automobile Stellantis annonce que sa voiture de sport électrique, la Dodge Charger, sera construite dans l'usine d'assemblage de Windsor, en Ontario. La production devrait débuter début 2025. Pour rappel, Stellantis s'est engagé à travers la production de véhicules électriques à réduire son empreinte carbone de 50% d'ici 2030 et à parvenir à un bilan carbone net dès 2038.

L'agence fédérale d'attribution des marchés publics sanctionne les entreprises qui ont travaillé sur l'application ArriveCan

Services publics et marchés publics Canada a annoncé sanctionner l'entreprise, GC Strategies, qui, selon le vérificateur général, s'est vu attribuer 19 M CAD (13 M€) pour la réalisation de l'application ArriveCan au cours de la pandémie de COVID. GC Strategies ne pourra plus participer aux marchés publics fédéraux. Le gouvernement a également interdit à deux autres entreprises ayant contribué au projet ArriveCan, Dalian Enterprises et Coradix Technology Consulting, de participer à des appels d'offres. L'application ArriveCan, a récemment fait l'objet d'un examen approfondi, l'auditeur général ayant estimé que son développement constituait une défaillance majeure de la gestion des marchés publics.

SRG Mining annule son accord de financement avec le chinois C-One après les déclarations du ministre de l'Industrie

SRG a annulé son accord de financement avec la minière chinoise C-One, après que le ministre de l'Industrie François-Philippe Champagne a réprimandé SRG pour avoir

tenté de contourner l'examen de sécurité nationale lié à l'accord. SRG avait déclaré vouloir relocaliser son siège aux Emirats arabes unis afin de ne pas avoir à soumettre son projet l'examen de sécurité nationale. Parallèlement, la minière basée à Vancouver, Americas Argentina, a déclaré avoir conclu un accord d'investissement de 70 M CAD (48 M€) avec la société chinoise Ganfeng Lithium. Cet accord permettrait à cette dernière de prendre une participation de 15 % dans le projet « Pastos Grandes » d'Americas Argentina. C'est la deuxième fois depuis 2021 qu'un géant chinois du secteur minier tente de prendre une participation dans le projet Pastos Grandes.

La justice fédérale annule le projet de construction d'un centre ferroviaire de Canadian National en Ontario

La Cour fédérale a annoncé la suspension de l'approbation donnée en janvier 2021 par le gouvernement fédéral de la construction d'un centre de transport ferroviaire et routier dans la région du Grand Toronto. La décision précise que le gouvernement fédéral n'a pas réussi à déterminer si l'installation prévue par la Canadian National à Milton, en Ontario, aurait un effet néfaste sur la santé humaine, notamment en raison de son impact sur la qualité de l'air. Ce projet, d'une valeur de 250 M CAD (171 M€), prévoyait de doubler les flux de transport ferroviaire et routier de *Canadian National* en Ontario.

Les résultats économiques de la semaine passée

Indicateur	Date de publication
Productivité du travail pour le quatrième trimestre 2023	+0,4% d'un trimestre à l'autre contre +0,2% prévu
Décision de politique monétaire de la Banque du Canada	Taux directeur inchangé à 5%
Nouveaux permis de construire pour le mois de janvier	+13,5% d'un mois à l'autre contre -11,5% le mois précédent
Résultats du commerce extérieur canadien pour le mois de janvier 2024	Solde commercial à +0,5 Md CAD contre +0,1 Md CAD attendu
Emission d'obligations du gouvernement fédéral sur 30 ans	Emission à 3,246%
Résultats de l'enquête du marché du travail canadien pour le mois de février 2024	Taux de chômage à 5,8% contre 5,7% le mois précédent

L'agenda économique de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Emission d'obligations du gouvernement fédéral sur 5 ans	14-mars
Résultat des ventes de produits manufacturés pour le mois de janvier	14-mars
Nouvelles mises en chantier pour le mois de février	15-mars

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Maxime Augé, SER d'Ottawa

Rédaction : Jean-Toussaint Battestini, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada !](#)